
Rapport annuel du président

de l’Association des Amis de l’Abbaye d’Hauterive 

à l’intention de l’Assemblée générale du 4 novembre 2023

Révérend Père-Abbé,
Chers Frères de la Communauté,                        
Chers Amis de l’Abbaye d’Hauterive,

Si, en cette année 2023, la situation générale dans le monde n’incite pas à 
l’optimisme, les nouvelles sont meilleures et  plus rassurantes du côté de 
l’Abbaye d’Hauterive et de l’Association des Amis. 
Il y a tout d’abord  le feu vert reçu pour l’aménagement liturgique de l’église 
abbatiale, avec un projet quelque peu adapté mais qui a obtenu l’adhésion de 
toutes les parties. La restauration avance maintenant à un bon rythme et il n’est 
pas interdit de penser que les délais prévus à 2025 seront tenus malgré la 
complexité de l’ouvrage.

Il y a ensuite, à l’heure où l’on parle tant de l’égoïsme de notre société, le 
soutien indéfectible des Amis comme l’activité intense du comité et des 
bénévoles en faveur de l’Abbaye.

Ce rapport annuel 2023 va le démontrer.

Comité

Le comité, dans une composition inchangée, n’a pas chômé en 2023. Outre 
l’organisation de l’Assemblée annuelle et de la visite de l’église abbatiale du 12 
juillet 2023, il a tenu deux séances au cours desquelles il a traité notamment les 
objets principaux suivants :

- il a décidé de ne pas augmenter le montant de la cotisation annuelle, compte 
tenu de la générosité des Amis et de la situation économique et sociale actuelle 
en particulier de l’augmentation du coût de la vie ; 

- après avoir pris connaissance que notre Association compte 3153 membres, 
soit une perte de 44 membres par rapport à 2022, le comité a procédé à une 
analyse concernant cette diminution régulière  des membres et a dégagé des 
pistes possibles pour le futur (informations données dans le cadre de la 



restauration de l’église abbatiale, publicité lors des visites, utilisation des 
réseaux sociaux, …), mais  en reportant ces actions après la fin des travaux de 
restauration. ;

- il a effectué une démarche auprès de la Loterie romande, pour obtenir une 
contribution financière à la publication du livre de M. Raphaël Engel, le 
réalisateur du reportage « A quelques pas de l’infini » de l’émission « Passe-moi
les jumelles », sur l’expérience personnelle qu’il a  vécue  à l’Abbaye 
d’Hauterive. Nous exprimons à la LORO, qui a versé 11 000 francs, notre vive 
reconnaissance pour son soutien;

- lors de la séance du comité du 19 août 2023, le Père-abbé a donné une 
information complète sur le cas du Frère ayant commis, à l’Abbaye d’Hauterive,
des attouchements sur des femmes majeures dans les années 1980-1990. Les 
médias ont relaté ce cas, au début septembre 2023, à la suite de la conférence de 
presse de la communauté. Le comité a salué l’attitude réactive du Père-abbé et 
de la communauté suite à la découverte des faits et a relevé la transparence et la 
détermination dont ils font preuve face à ce genre de situation ;

- la convocation pour la visite des Amis du 12 juillet 2023 a été envoyée par e-
mail. Le comité a alors constaté qu’une petite partie des envois n’est 
malheureusement pas parvenue aux destinataires en raison d’une adresse 
électronique erronée. Tout en s’excusant pour ce problème, le comité va 
demander aux Amis, avec l’envoi de la Chronique 2023, de communiquer leur 
adresse électronique actuelle et exacte. 

Restauration de l’église abbatiale

Tout d’abord des regrets : lors de l’Assemblée générale du 5 novembre 2022, il 
a été fait mention de l’organisation pour les Amis d’une visite du chantier de 
restauration de l’église abbatiale, le dimanche 19 février 2023, avec la précision 
qu’une invitation serait envoyée au début 2023. Comme la décision concernant 
l’aménagement liturgique n’était pas tombée, nous avons dû reporter la visite. 
Nous prions les Amis, qui avaient noté cette date et qui se sont rendus à 
l’Abbaye ce jour-là, d’accepter nos excuses.

Finalement, la visite a eu lieu le 12 juillet 2023 et elle a connu un grand succès. 
Elle a permis à chaque participant d’apprécier l’ampleur et la complexité de la 
restauration de l’église abbatiale. Les travaux ont maintenant pris leur vitesse de 
croisière sur ce chantier du siècle.  Les séances de la commission de bâtisse et 
du Conseil de fondation s’enchaînent à un rythme soutenu, pour prendre les 



bonnes options et attribuer les travaux. La décision qui est tombée concernant 
l’aménagement liturgique a donné un nouvel élan à tous les acteurs du projet.

Finances

Veillant constamment à une gestion saine et rigoureuse des finances, le comité a 
la satisfaction de pouvoir une nouvelle fois présenter des comptes 2022 
équilibrés.

Les dépenses résultent principalement  de notre contribution annuelle de 50 000 
francs pour la restauration de l’église abbatiale, de l’attribution de 30 000 francs 
pour l’installation de la cloche d’appel et du versement de 4 000 francs pour la 
réimpression des dépliants. Ces dépenses sont compensées par les revenus 
résultant des cotisations versées et de recettes extraordinaires provenant de dons.
Aux plus de 115 000 francs versés par les Amis s’ajoutent un don anonyme de 
10 000 francs. Cette grande générosité mérite d’être relevée et saluée.

La fortune permettra, si besoin est, d’apporter une contribution financière 
supplémentaire à la restauration de l’église abbatiale.

Bénévoles

Les 44 bénévoles apportent une aide très appréciée  pour les visites, la vente au 
magasin, l’accueil et des aides ponctuelles. Nous leur disons notre profonde 
gratitude pour leur dévouement.

Suite à l’appel lancé en 2022, M. Bernhard Altermatt, député et Ami 
d’Hauterive, a collaboré au sous-titrage en allemand de l’émission « Passe-moi 
les jumelles ». Grand merci à lui.

L’équipe des bénévoles a perdu un membre pour des raisons de santé mais elle 
s’est agrandie de 3 nouvelles personnes. 

Nous recherchons encore :

- une personne pour les visites guidées en langue allemande ;

- une personne pour s’occuper l’entretien du jardin du cloître.

Merci d’avance aux bonnes volontés.

Sortie du comité

Pour sa sortie annuelle du 3 juin 2023, le comité s’est rendu à la Basilique de 
Valère à Sion, où il a pu admirer la récente restauration et écouter un concert 
d’orgue.



La veille, la communauté des Frères et le comité ont visité à Fribourg  l’Hôtel 
cantonal rénové sous l’experte conduite de M. Bernhard Altermatt, député et 
Ami d’Hauterive.

Reconnaissance

Selon nos statuts, « l’Association a pour but de maintenir, de faire connaître et 
d’aider financièrement la communauté des moines de l’Abbaye d’Hauterive, 
afin de soutenir ses efforts culturels ».

Comme vous certainement, je suis convaincu que cet objectif a été atteint en 
2023 et ce grâce au dévouement exemplaire et  à la générosité des Amis et de 
nombreuses personnes.

C’est la raison pour laquelle, j’exprime notre vive gratitude :

- à Dom Marc et à la communauté des Frères, dont  l’humanité et la présence 
sympathique nous encouragent à mener et à poursuivre notre action ;

- à tous les Amis pour leur confiance et pour leur grande générosité à l’égard de 
notre Association ;

- à tous les membres du comité, qui avec un état d’esprit et avec une  
disponibilité formidables accomplissent parfaitement leur tâche ;

- à tous les bénévoles qui, en toute discrétion, apportent leur concours avec 
conscience et motivation ;

- à M. Georges Godel, Président de la fondation, toujours à la recherche des 
solutions pertinentes et attentif à la qualité des relations avec notre Association ;

- aux réviseurs des comptes, MM. Marcello Fontana et Andreas Jäggi, qui 
veillent consciencieusement à l’exactitude de notre comptabilité ;

-à M. Charles-Henri Lang, Président de la Commission de bâtisse ainsi qu’à M. 
Jean-Luc Rime, architecte-conseil et à sa collaboratrice Mme Susana Santos, qui
mettent toutes leurs compétences au service de la restauration de l’église 
abbatiale.

Au terme de ce rapport et en me réjouissant des progrès réalisés en 2023, je redis
un grand merci à tous les Amis pour leur appui sans faille et je souhaite que 
notre Association puisse poursuivre encore longtemps sa tâche au service de 
notre belle Abbaye d’Hauterive.

Pierre Nidegger, président


